
2023年一般贸易出口额近2000亿元，同比增长7.5%

重庆外贸：在变局中育新机开新局
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热搜

加工贸易引发的“变局”
以笔电为代表的加工贸易产品是重庆外贸的

大头。受市场需求变化影响，笔电订单有所回落

重庆进出口商会副会长兼秘书长罗亚介绍，新冠疫情
暴发后，居家办公成为主流，一时间，笔记本电脑的全球订
单大幅增长。重庆作为全球最大的笔记本电脑生产基地，
自然成为这些订单最大的承接地。

以重庆笔记本电脑的龙头企业达丰电脑为例，2020
年，日产量最高达20万台；2021年，其笔记本电脑总产量
更是创下新高，达到5803万台。

而以笔记本电脑为代表的加工贸易产品，一直是重庆
外贸的大头，在“巅峰”时期，重庆外贸超过一半份额都是笔
电产品贡献的。所以，疫情期间，重庆的加工贸易额随着笔
电订单的增多而水涨船高。

但进入2022年下半年后，随着疫情影响减小，笔电全
球订单量开始下降。一般来说，加工贸易企业的订单是提
前半年到一年拿到的，所以在2022上半年还体现得不是很
明显，但到下半年，特别是年底就有了比较明显的感受。“当
时业界就认为，重庆外贸后续可能会遇到下行压力。”罗亚
说。

2023年开年后的数据，印证了相关判断。
罗亚认为，笔电订单下降还有一些其他方面的原因，比

如复杂的国际环境、笔电产品换机周期时间变长等。

“重庆造”带动一般贸易崛起
一般贸易无论是货值还是产品，更多是重庆

“自己的东西”，而这正是未来主要发力方向

为啥说重庆外贸在孕育反弹的“新局”？原因是一般贸
易出口正逆势增长。

2023年，重庆的一般贸易出口全年实现出口近2000
亿元，同比增长7.5%。

“加工贸易量大，但是附加值不算高，且缺乏核心技术
支撑。相比之下，一般贸易无论是货值还是产品，更多是重
庆‘自己的东西’，而这正是未来主要发力的方向。”罗亚说。

一般贸易出口为何能逆势增长？多位外贸人士认为，
这要归功于重庆积累多年的制造业底蕴。

以一般贸易出口的“百亿俱乐部”为例，涉及“重庆造”
的，几乎都是增长——“重庆造”手机稳坐“百亿俱乐部”头
把交椅，去年出口超过370亿元，同比增长11.5%。目前，
重庆手机已初步形成除芯片外所有零部件均能本地化供应
的产业体系，也初步建成产量国内第二、产值国内前三的手
机产业集群；

作为重庆的优势产业，“重庆造”汽车成功抓住产业风
口，持续扩大出口量。2023年出口超过330亿元，同比增
长51.9%。其中，乘用车出口超过250亿元，同比增长超过
79.2%，长安、鑫源等品牌都实现了不同程度的出口增长；

同样是重庆的传统优势产品，“重庆造”摩托车也在去
年实现增长，全年出口超过160亿元，同比增长16.3%。

“如果仔细观察数据，还能发现一些意料之外的惊喜。”
钱兆刚举例说，重庆产玩具去年出口超过79亿元，同比增
长45%；重庆造游戏机及其零附件出口超过50亿元，同比
增长8.5%。这些都是未来重庆外贸的“潜力股”。

特别值得一提的是，重庆民营企业拓市场、寻合作、拿
订单，挑起了重庆外贸的大梁。2023年，重庆民营企业进
出口3271.5亿元，占重庆进出口总值的45.8%。

如何加速优化外贸结构
发力一般贸易是重庆外贸结构优化必由之

路。在具体落实上，要立足于重庆产业基础来谋划

优化外贸结构，十分重要。市商务委外贸管理处处长
李国田介绍，此前加工贸易在重庆外贸中占比较高；随着重
庆外贸局势不断变化，重庆后续肯定会提升一般贸易的占
比，从而优化整个外贸结构。

“外贸，是一个城市产业的外向型表现。”钱兆刚说，发

力一般贸易是重庆外贸未来的必由之路，但在具体落实上，
要立足于重庆产业基础来谋划。

在钱兆刚看来，当前，重庆工业正在转型升级，
“33618”现代制造业集群体系就是未来重庆外贸的主要方
向。以智能网联新能源汽车为例，2023年重庆汽车出口增
长明显，但还是以燃油车为主，在新能源汽车上还有很大的
增长空间。

重庆进出口商会咨询专家帅斌认为，按照联合国对全
球工业产业的分类标准，中国是全球唯一拥有全部工业门
类的国家，而重庆又是少有的基本具备各大类产能的城市，
特别是在汽摩、机电产品等方面，优势突出。

“外贸其实需要两个方面，一是对方要，二是我们有。
从重庆产业结构来看，国际市场需求中的很大部分，重庆企
业都可以生产出来。”帅斌认为，重庆的工业底蕴为重庆外
贸出口提供了坚实的产业保障。

市商务委外贸促进处处长刘侃持有类似的观点。他
说，今年重庆市政府工作报告提出实施“渝车出海”行动计
划、推动“新三样”产品和成套设备出口、拓展中间品贸易
等，这些措施势必有力推动重庆一般贸易出口。

重视一般贸易的同时，也要稳住加工贸易的基本盘。
对此，重庆加工贸易的主阵地之一——西部（重庆）科学城
西永微电园已开始了谋划。

2023年下半年，该园区召开了四场对接会，长安、庆
铃、赛力斯、鑫源等车企与园区的电子信息企业进行对接，
以弥补笔电等电子信息产品订单下滑带来的缺口。目前，
已经有企业与汽车主机厂达成合作意向，预计今年将做到
50亿元的销售额。

针对英业达这样的龙头企业，西永微电园则助力其数
字化转型，生产附加值更高的产品。2023年，英业达开拓
了高端电竞笔记本电脑产线，单机价值比传统商务笔记本
要高近8倍。

“这些举措，增强了加工贸易企业继续扎根重庆的信
心。”西永微电园相关负责人说。

据新重庆-重庆日报

2024年2月，“泼天的富贵”终于轮到出险房企。住建
部和金融监管总局1月5日联合发布《关于建立城市房地
产融资协调机制的通知》，1月26日召开部署会，要求各地
于当月底前落地第一批项目名单，协调行政区域内金融机
构发放贷款。

截至1月底，26个省份170个城市已将第一批房地产
项目“白名单”推送给商业银行，涉及房地产项目3218个。
10余房企披露了入围“白名单”项目数量等信息。暂列第
一的是融创，已有超90个项目入围；其次是金科股份53
个、绿地集团34个、碧桂园超30个……

截至2月4日，商业银行已向27个城市的83个项目发
放贷款178.6亿元。一位国有银行人士和一位商业银行人
士分别透露，“白名单”项目贷款利率在4%左右，具体仍需
根据项目成色和资产质量来定。

一张申报表

《某市房地产项目白名单申报表》显示，各地住建部门
要求开发商提交以下资料和数据：项目简介、停工时间、融
资需求金额、是否存在土地或在建工程查封、是否已确定一
家贷款主办银行并建立贷款资金封闭监管制度、预售资金
是否未被抽挪或抽挪的预售资金已被追回等。

房企“项目分类”，申报表上只有两个选择：一是正常开
发建设、抵押物充足、资产负债合理、还款来源有保障；二是
开发建设暂时遇到困难但资金基本能够平衡。

“施工状态”只有两种选择：一是在建施工；二是短期停
工，但已制定项目复工计划，有明确施工单位，资金到位能
复工建设和交付。

上述表格说明，严重资不抵债、没有还款来源，或长期
停工烂尾的项目没有资格进入“白名单”。但是，申报表并

不要求房企填写“是否已公开违约”等信息。
截至2月4日，第一批房地产项目名单中，84%的项目

属于民营房企和混合所有制房企。

银行标准：5+3

某头部商业银行一位人士正忙着审核各地分行上报的
“白名单”项目，称“银行端压力很大”。各地住建部门将“白
名单”项目推送给银行后，须由地方分行把关。因此，作为
实际放贷的一方，银行须对项目严格审核。“先让分行报，分
行肯定会先‘杀’一轮，总行会再删减一些项目。”

根据住建部和金融监管总局的要求，房地产项目入围
“白名单”要满足5个条件：

其一，项目处于在建施工状态，或因缺少建设资金临时
停工，但资金到位后可以复工；

其二，项目能够提供融资额度相匹配的抵押物；其三，
已建立贷款资金封闭监管制度；

其四，项目的所有商品房预售所得款项，应当用于有关
的工程建设。确保预售款未被抽挪或抽挪的预售资金已追
回；其五，项目已制订贷款使用计划和项目完工计划。

上述头部商业银行人士列举了商业银行最关心的筛选
指标：前述5个条件缺一不可。在此基础上，银行同时看重
三项内容：项目好不好卖、预售资金能否封闭管理、是否有
抵押物，指标的重要性依次递减。

钱，够用就行

入围“白名单”并获准融资后，不意味着商业银行会一
次性将款项发放给开发商，一商业银行人士解释，“放款后，
利息要开发商承担，没有必要提前放。项目挖基坑用了多

少钱，水泥买了多少钱，每一步都需要开发商提供单据，银
行再放款，确保100%用于项目工程建设”。

此前，金融监管总局针对商业银行召开的协调会上，相
关负责人明确表示，“银行应按照自己的逻辑去做（白名单
贷款）”。

“监管部门要求银行必须做，但没有要求必须做哪一
个。如果全国上报了数千个项目，银行一个也看不上，那就
是这个银行的问题。”该商业银行人士直言，银行挑选资质
最好的几十个项目发放贷款，就可以交差了，如果现在不主
动做，后续又不得不做时，就只能捡“破烂”。

因此，银行选择先下手为强，项目先到先得，建议开发
商及早申报。

“白名单”的温差

不同处境的房企，感受到的“白名单”利好有温差。
上述头部商业银行人士将房企分成三类：
一类是稳健的央企、国企，不愁保交楼资金不足，有些

头部央企的综合融资成本甚至在3%左右，没有必要参与
“白名单”。

第二类是尚未出险的民企或混合所有制房企，如龙湖、万
科等，销售前景好的项目，自己都会拿钱去建。借“白名单”的
钱，每一笔收支都要受到住建部门和银行的监管，且这些钱无
法给总部带来增量现金流，钱也不能用来还债，意义不大。

第三类是已出险房企。其手上有一批优质项目，苦于
没有钱建设，有新增融资注入，既有利于减少总部对工程款
的支出，还获得了地方政府和银行的信用背书——这个项
目有钱建到交房，让购房者敢来买房了。此外，已出险房企
短期内几乎放弃还公开债，其压力主要是保交楼，“白名单”
是值得欢呼雀跃的利好。 据经济观察网

3218个项目进首批“白名单”谁能拿到钱商业银行主要看三点

日前，重庆海关公布了2023年重庆
外贸数据：重庆外贸的一支重要力量——
一般贸易出口正加速崛起。2023年，“重
庆造”手机出口超过370亿元，同比增长
11.5%；汽车出口超过330亿元，同比增
长51.9%，其中，乘用车出口增幅更是高
达79.2%；摩托车出口增长16.3%；玩具
出口增长45%。

“受加工贸易下滑影响，重庆去年的
进出口额有所下降，但就上述数据看，可
以说重庆外贸正在‘变局’中孕育‘新
局’。”重庆进出口商会会长钱兆刚表示。

重庆寸滩港
新华社图


